

SEMINARIO BÍBLICO BAUTISTA DE ESPAÑA

IGLESIA EVANGÉLICA BAUTISTA DE TORMES

CAMPUS SALAMANCA



LA PROSTITUCIÓN

Asignatura:

Ética cristiana

Profesor:

Kent B. Albright

Alumno:

Daniel Santiago Guarnizo Mantilla

09 de marzo de 2019

Curso 2018-2019

ÍNDICE GENERAL

1. INTRODUCCIÓN	3
2. OBJETIVOS	3
3. RAÍZ ETIMOLÓGICA	3
4. CONTEXTO HISTÓRICO Y CERCANO A LA BIBLIA	3
4.1. <i>LA PROSTITUCIÓN EN LA HISTORIA</i>	3
4.2. <i>LA PROSTITUCIÓN EN EL IMPERIO GRIEGO</i>	4
4.3. <i>LA SOCIEDAD GRIEGA Y LA PROSTITUCIÓN</i>	5
4.4. <i>LA PROSTITUCIÓN EN EL IMPERIO ROMANO</i>	5
5. LA PROSTITUCIÓN EN LA BIBLIA Y LA ÉTICA CRISTIANA	5
5.1. <i>EN EL ANTIGUO TESTAMENTO</i>	5
5.2. <i>EN EL NUEVO TESTAMENTO</i>	8
6. PROBLEMAS GENERALES RELACIONADOS CON LA PROSTITUCIÓN	10
6.1. <i>CONSUMIDORES</i>	11
7. CONCLUSIÓN FINAL	11
8. BIBLIGRAFÍA, WEBGRAFÍA Y FUENTES DE INFORMACIÓN	12

LA PROSTITUCIÓN

1. INTRODUCCIÓN

Durante mucho tiempo ha concurrido un proverbio en España y en otros lugares del planeta, diciendo así: “El oficio más antiguo del mundo, es la prostitución”.

Exploraremos el significado etimológico, histórico, bíblico con relación a este tema.

No obstante, dado lo acreciente del tema, recogeremos un punto de vista particular, específico con relación a la “Ética cristiana” hacia el oficio de la prostitución, hacia los y las trabajadoras sexuales y hacia los consumidores.

2. OBJETIVOS

1. Entender el contexto histórico cercano a la Biblia y a los tiempos actuales.
2. Entender la ética cristiana con relación a la prostitución.
3. Entender los problemas generales relacionados con la prostitución.
4. Aplicar de forma pragmática una solución ideal a los ojos de la Biblia.
5. Inferir empatía, amor, misericordia y gracia con las personas que ejercen la prostitución y los consumidores.

3. RAÍZ ETIMOLÓGICA

Prostituta

Etimológicamente, esta palabra designa a una mujer que se expone públicamente a posibles compradores. El verbo latino *prostituere* significó inicialmente “poner a la vista”, “exponer algo”. Uno de los primeros en dar un giro hacia el significado actual fue Suetonio, quien hablaba de *prostituere in libidinem populi*, con el sentido que damos hoy a prostituirse.

La palabra se formó a partir del prefijo pro- “delante” y el verbo statuo “poner”, “colocar”, “situar”.

4. CONTEXTO HISTÓRICO Y CERCANO A LA BIBLIA

4.1. La prostitución en la Historia

Los primeros relatos históricos exponen la existencia de la prostitución desde “*el código de Hammurabi*”, esto indica las primeras evidencias en el siglo XVIII a. C., en la antigua Mesopotamia. En este código de leyes penales se recogen los derechos de las prostitutas con propiedades privadas.

El historiador Babilónico Heródoto describe un ritual pagano relacionado con esta profesión, en Babel, todas las mujeres debían por lo menos una vez en su vida ir al santuario de la diosa Militta, donde debían mantener relaciones sexuales con un extranjero, a cambio el extranjero debía pagar un precio simbólico a las mujeres. Esto se hacía como una muestra de la gran hospitalidad babilónica, muy parecido a los ritos de los fenicios con la diosa Astarté.

Viendo en una perspectiva histórica, siempre ha existido la prostitución en cada una de las civilizaciones de este mundo. Esta práctica ha sido considerada aceptable en muchísimas ocasiones, se han regulado leyes de protección hacia las mujeres que ejercían la prostitución o como en muchos casos, para los hombres dueños de esas mujeres, tenemos que tener en cuenta que la esclavitud fue social y culturalmente aceptada en casi toda la historia humana. Por lo tanto, se cometieron muchos abusos hacia mujeres desde el principio de la historia humana, ya que, en muchos casos, los esclavos no tenían ningún derecho.

4.2. La prostitución en el Imperio Griego

En la época arcaica griega, usaban el termino dado en castellano como: “*Cortesanias del placer*”. Sin embargo, existen diferencias de prostitutas para los griegos, siendo estas:

Las pornai (πόρναι)

Es una derivación etimológica de *πέρνημι*, que significa “*vendida*”. Normalmente eran esclavas, propiedades adquiridas por proxenetas. Durante esta época, esta fuente de ingresos era normalizada y pagaba sus impuestos en dependencia de sus ingresos. La descendencia de las mujeres esclavizadas solían ser bárbaras, el estado ateniense usó el templo de afrodita como un medio de apaciguar la democracia en muchas ciudades estado, usando la prostitución como droga para el pueblo.

Las prostitutas independientes (ακολουθι)

En griego, literalmente: Las prostitutas “*Sígueme*”. Ejercían de forma libre la prostitución, normalmente eran mujeres pobres, viudas o prostitutas *pornai* que habían sido libres por sus amos, también pagaban impuesto a las ciudades estado. Algunas ejercían su profesión en exclusividad a un solo cliente si este era capaz de pagarlo.

Las Heteras (ἑταίρα)

Del griego *ἑταίρα*, literalmente significa “*compañía*”, este tipo de prostitución por así decirlo era de una pequeña y selecta élite de prostitutas. Las características más destacables son entre otras: Una gran educación y una gran influencia cultivada en la sociedad. Destacan muchas de las *Heteras* por su influencia con personajes importantes de la historia como Alejandro Magno y Tais (la hetera). La mayoría de las *heteras* eran exclusivas de quien pagaba sus servicios.

La prostitución sagrada

Esta práctica era común para los griegos que vivían su vida, de una forma devota o como pago hacia los dioses, en especial a la diosa Artemisa o la diosa Afrodita. Ejercían en los templos de dichas diosas, con el pago de sus actividades mantenían los templos o pagaban una ofrenda parcial o total como agradecimiento a los dioses.

Prostitución masculina

Existía en la antigua Grecia, con las mismas leyes y los mismos problemas que tenía en el género femenino, no obstante, la documentación y pruebas a gran escala de la prostitución masculina son escasos.

4.3. La sociedad griega y la prostitución

En resumidas cuentas, era aceptado social y culturalmente la prostitución en toda Grecia. Algo importante de notar, es la minusvalía que llegaron a tener las personas que ejercían la prostitución en su mayoría.

Las mujeres y hombres libres perdían todos sus derechos como ciudadanos al prostituirse.

4.4. La prostitución en el Imperio Romano

En esta época de la historia, las prostitutas se dividían en las siguientes categorías:

- **Palas:** era la prostituta rasa, por decirlo de alguna manera. El nivel más bajo, las más baratas. No podían escoger a sus clientes, tenían que atender a todo aquel que pudiera pagarlo. Normalmente eran esclavas.
- **Copae:** eran aquellas que ofrecían sus servicios en las tabernas y en las *cauponae*. Normalmente eran esclavas, aunque había libertas.
- **Forariae:** aquellas que ejercían su oficio fuera de los muros de la ciudad.
- **Bustuarie:** eran las prostitutas que se insinuaban a los clientes y ejercían su actividad laboral en las necrópolis. Normalmente eran libertas.
- **Delicatae:** ésta ya era otra condición, puesto que eran meretrices más refinadas, que únicamente atendían a los clientes que deseaban. Obviamente el precio para estar con ellas era más elevado, que en los casos anteriores. Normalmente libertas.
- **Prostitutos:** existe menos información sobre ellos. Estos personajes servían tanto a hombres como a mujeres. Aunque las leyes penales para ellos eran peores. Si un hombre encontraba a su mujer con un prostituto, tenía todo el derecho de asesinarle. No existe mucha información sobre su ciudadanía.

4.4.1. Oficios colindantes a la prostitución romana

- **Meretrix:** Era la que detentaba un lupanar. Aquella que había ejercido de prostituta durante toda su vida y que tras retirarse había seguido con el negocio, pero desde un punto de vista organizativo, era la que sacaba beneficio de lo que ocurría en el establecimiento. Normalmente libertas.
- **El leno:** el proxeneta, era el encargado de mantener el orden dentro del lupanar ofreciendo protección a las prostitutas, cobraba más de una tercera parte del servicio en concepto de comisión.
- **Lupanar:** Es el lugar físico donde ejercían la prostitución, en castellano moderno se usan las siguientes palabras: Prostíbulo, burdel, puticlub o mancebía.

5. LA PROSTITUCIÓN EN LA BIBLIA Y LA ÉTICA CRISTIANA

5.1. En el Antiguo Testamento

1ª de Reyes 3:16-18

Este relato cuenta la historia de Salomón con dos prostitutas. Por tanto, analizaremos este fragmento desde los puntos de vista aplicados a la ética cristiana.

Las prostitutas

Las prostitutas representaban la más bajo de la sociedad judía, en versículo 16 nos dice textualmente el oficio que practicaban. La profesión de prostituta era legal en la sociedad judía, sin embargo, era algo despreciable y muy mal visto, tenían escasos derechos. Sabemos también que no tenían marido, padre o algún familiar que abogasen por ellas. Estaban en presencia del rey buscando justicia, representándose ellas mismas ante el rey, podemos destacar que compartían vivienda, seguramente por temas financieros.

Las prostitutas israelíes presentaron ante Salomón la disputa en disposición de la muerte de uno de los hijos que habían dado a luz.

Por lo tanto, deseaban de alguna u otra manera obtener descendencia.

El carácter y la ética de las dos rameras

- Por una parte, celos entre ellas.
- Cierta resentimiento entre ellas (al menos con una).
- Falta de empatía entre las mismas.
- Presentan un amor maternal fuerte.
- Tenían valores familiares.
- Buscaban justicia.
- Presentaban respeto hacia la imagen del Rey.
- Buscaban obtener descendencia.

Salomón

Salomón sabía quiénes eran estas mujeres, siendo prostitutas como dice el texto, la reacción de Salomón no fue solamente sabia. Salomón era el legislador de estos días, no tenía por qué atender en juicio la demanda de ninguna de las dos, siendo que ellas representaban el escalafón más bajo de la sociedad judía en este tiempo de la historia y el representaba una de las imágenes más altas de la sociedad Judía.

El carácter y la ética de Salomón

- Salomón escuchó la versión de las dos.
- Salomón atendió a juicio a las ramera
s.
- No menospreció a las mujeres por su oficio.
- No hizo disensión por su estado social.
- Hizo un análisis de la situación para poder actuar mejor.
- Buscó una solución real y veraz.
- Identificó las virtudes de la madre real del bebe.
- Identificó los defectos de las dos mujeres.

Conclusión y contextualización

Si aplicamos la experiencia adquirida con este pasaje podemos afirmar esto en relación con la ética cristiana en casos similares:

- El hombre o la mujer debe escuchar a las personas que ejercen la prostitución.
- El hombre o la mujer debe dar libertad de expresión a estas personas.
- El hombre o la mujer no debe tener prejuicios sociales.

- Salomón uso las virtudes y defectos para esclarecer la verdad.
- El hombre o la mujer debe hacer un análisis de la situación para actuar de la mejor manera posible.
- El hombre o la mujer debe identificar las virtudes de las personas con las que se comunica.
- El hombre o la mujer debe identificar los defectos de las personas con las que se comunica.
- El hombre o la mujer debe buscar una solución real y veraz ante los ojos de Dios.

Josué 2:1-20

Rahab

Rahab aparece en Josué 2:1-20 como una de las antagonistas de la historia del espionaje de Israel en la ciudad de Jericó. Rahab era una ramera que ejercía entre muros de la ciudad de Jericó, ella reconoció el poder de Jehová y auxilió a los espías hebreos, con la condición de salvar su vida, la de su familia y sus pertenencias.

El carácter y ética de Rahab la ramera

- Rahab había escuchado del poder de Jehová.
- Reconoció a Jehová como único Dios.
- Protegió a los espías de Israel.
- Decidió ayudar al pueblo judío.
- Busca seguir a Jehová.
- Buscó protección a su familia.
- Genuinamente aceptó a Dios en su corazón.
- Está dispuesta a todo para ayudar al pueblo de Dios.
- Se unió al pueblo de Israel.

El carácter de los espías

- Los espías aceptaron la ayuda.
- Los espías reconocieron la sinceridad de las palabras de Rahab.
- Los espías confiaron su vida a la promesa de Rahab.
- Los espías no la menospreciaron.
- Los espías fueron precavidos con su promesa (confiaban en Rahab, pero mantuvieron una distancia de seguridad).
- Los espías dieron la posibilidad de denunciar a los espías si no cumplían su promesa.

El carácter de Josué

- Josué recompensó la ayuda de Rahab.
- Josué cumplió con la promesa de los espías.
- Josué guardó la vida de Rahab y de su familia.
- Josué no juzgó a Rahab.
- Josué protegió a Rahab.

Conclusión y contextualización

Dentro de la profesión de las prostitutas, habrá mujeres que reconocen y ven de alguna u otra forma el poder de Dios, en hechos ajenos o cercanos a sus vidas. Algunas estarán dispuestas a seguir a Dios y otras, tal vez no.

Por lo tanto, para identificar la ética cristiana en este pasaje, debemos tener en cuenta:

- Identificar la disposición de la mujer u hombre que ejerce la prostitución y del consumidor.
- Identificar la experiencia que tiene con Dios (conocimiento o cultura).
- Identificar la experiencia vivida con Dios.
- Identificar la genuidad del corazón de esta persona.
- Mantener un contacto verbal sincero.
- Mantener vigilante la conversación.
- Mantener un buen Feedback (no por encima, tampoco por debajo).
- No mentir.
- Mantener tu palabra.
- Proteger la integridad de la persona que ejerce la prostitución.

Dato curioso

La historia de Rahab es en realidad una de las historias más preciosas que hay, ella entregó su corazón a Jehová, decidió seguirle. Dios por su parte, siendo lo que era, estando en lo más bajo de la sociedad, la perdonó, la rescató, la protegió y la recompensó. El dato más curioso sobre como Dios la recompensó lo encontramos en Mateo 1:5-6, donde vemos como tuvo el honor de engendrar en su árbol genealógico, al salvador, Cristo.

5.2. En el Nuevo Testamento

Lucas 7:36-50

Esta escena se lleva a cabo en la casa de un fariseo llamado Simón donde una mujer pecadora (prostituta) entra y llora a los pies de Cristo, le lava los pies a Cristo, los enjuaga con perfume y los besa. El fariseo recrimina a Cristo y a la ramera. Cristo confronta al fariseo y perdona los pecados de ella.

El carácter y ética de la mujer pecadora

- Escuchó que Cristo estaba cerca.
- Era consciente de todo su pecado.
- La mujer “había ejercido”, significa que en esta historia presente, no era prostituta.
- Buscó a Cristo.
- Buscó perdón.
- Tuvo humildad.
- Tuvo una actitud de arrepentimiento genuino.
- La mujer sabía identificar a Cristo.
- La mujer tenía remordimientos.
- Lloró a los pies de Cristo.
- Enjuago un perfume de alabastro en los pies de Cristo.
- Usó su cabello para limpiar los pies Cristo y esparcir el perfume.
- Besó los pies de Cristo.

- Amó a Cristo.
- Tuvo fe.
- Estuvo dispuesta a ser humillada públicamente.
- Estaba dispuesta a escuchar las palabras del maestro.

El carácter de Simón el fariseo

- Simón rogó comer con Cristo.
- Simón reconoce algo en Cristo.
- Juzgó a la mujer.
- Juzgó a Cristo.
- Escuchó la explicación de Cristo.
- No recibió a Cristo como se merecía.
- No escuchó las palabras del maestro.
- Se convierte en antagonista, el que más sabe, es el que menos reconoce a Cristo.

El carácter de Cristo

- No juzgó a la mujer.
- Dejó que la mujer hiciera lo que tenía en su corazón.
- Dejó que expresara sus sentimientos.
- Aceptó “el amor” que tenía la mujer.
- Explicó el motivo del amor de la mujer.
- Amó a la mujer.
- Perdonó los pecados perpetrados por ella.
- La mandó en paz.

Conclusión y contextualización

Vamos a encontrar mujeres y hombres con vidas muy parecidas en relación a esta historia. La mujer en este caso sabía de su pecado, ella era consciente de su transgresión, ella estaba buscando al Mesías para poder amarlo y poder pedir perdón, sentía remordimientos. Cuando identifiquemos esta clase de persona, sería lo ideal:

- Recibirla de la mejor manera posible.
- Identificar la posible existencia de remordimiento.
- Dejar que se exprese, llorando, hablando etc.
- Escuchar detenidamente y con mucha atención.
- Identificando si realmente desea seguir a Cristo.
- Identificar si busca el perdón real de Cristo.
- Identificar si busca el amor de Cristo.
- No juzgando.
- Amando a esta persona (en el entrañable amor de Cristo).
- Perdonando las ofensas (no perdonamos pecados, pero si nos pueden afectar, no debemos mirar mal o acusar, juzgar a estas personas por sus pecados, perdonemos si hay algo que perdonar).
- Despedirla de la mejor manera posible.

6. PROBLEMAS GENERALES RELACIONADOS CON LA PROSTITUCIÓN

Podemos presentar problemas a la hora de practicar una ética cristiana correcta. En algunas ocasiones es por falta de información, formación o práctica. Se puede observar que un gran problema recae en la estigmatización de las personas que ejercen la prostitución.

Todo ser humano tiene una balanza interior, con la que quiere compararse constantemente, relacionado a este tema, podemos incurrir en el error de considerarnos más valiosos que las personas que ejercen la prostitución. Esto es debido a varias causas; sociales, étnicas, raciales, de pureza, de impureza etc.

La realidad es que debemos quitar esta balanza de auto aprobación, y considerarnos en la misma posición que ellos, todos somos pecadores, divididos en dos categorías: *Soy un pecador o Soy un pecador redimido por la sangre de Cristo* (Romanos 3:23).

Juan 3:16 expone otra de las realidades que tenemos que afrontar, Cristo vino a este mundo para amar al mundo. Por lo tanto, tenemos que amar a nuestro prójimo, incluyendo a las personas que ejercen la prostitución, también en Mateo 22:39 se expone este gran principio.

Otro de los dilemas confronta directamente el corazón del que efectúa la ética cristiana. Debe existir una empatía enorme hacia las personas que ejercen la prostitución, como Cristo hizo en Lucas 7:36-50, a veces es fácil poder juzgar las situaciones ajenas a nosotros mismos, algunas de las personas que nos encontraremos dentro de la prostitución serán personas, que fueron obligadas, estafadas, engañadas etc. Debemos mantener una misericordia y empatía fuerte, demostrando gracia (Efesios 2:8-9) con el objetivo de presentar el evangelio.

Preparación, no se menciona con anterioridad en la ética cristiana relacionada a la historia de Rahab, de Salomón y de Cristo. No obstante, hay una implicación de preparación en varias rasantes, como:

Preparación espiritual

Salomón buscó la sabiduría y le fue dada, Josué 2-6, podemos observar como Dios preparó a Josué para la incursión de Jericó y le dio una serie de ordenanzas antes del ataque, por último, Cristo, estaba preparado y dispuesto a recibir a la mujer ramera. Por lo tanto, el hombre o mujer que quiera aplicar la ética cristiana debería incidir profundamente a una preparación espiritual en busca de la dirección de Dios en estos asuntos.

Preparación práctica

Esta causa denota a veces de la falta de practica al hablar con una persona de esta condición, esto causa un declive mental a la hora de poder ejercer una ética cristiana correcta. Por lo tanto, es aconsejable no apartarse de esta pauta de personas (Marcos 2:17) y ejercer conjuntamente lo dicho en “Preparacion espiritual”.

Preparación informativa

En los tres casos expuestos se ha notado la importancia de la información, tanto recibida por parte de los personajes bíblicos, como: la información adquirida por el conocimiento de la palabra de Dios, por medio del Espíritu Santo o por medio de otras fuentes alternativas (libros, revistas etc.).

Incluido el interés por la vida de la persona con la que vayamos hablar, datos informativos como: nacionalidad, edad, género etc.

Una ética cristiana correcta debe trabajar en una preparación informativa.

6.1. Consumidores

Los consumidores son todos aquellos que han adquirido los servicios de la prostitución. Identificando dos posibles escenarios como ejemplos, vemos que dentro de los círculos cristianos:

Escenario 1: El hombre sabe que está mal su actitud y busca o intenta arrepentirse ante Dios.

En este escenario lo más práctico es aplicar Lucas 7:36-50, y exponer el mensaje del evangelio para perdón y arrepentimiento de pecados (Mateo 21:31-32), recordando la pureza y santidad que Dios pide. También recordando que Dios ha perdonado este pecado y es libre de no cometerlo (2 de corintios 5:17).

Escenario 2: El hombre no reconoce su actitud (dependiendo del contexto).

Este escenario es muy complicado y difícil, la forma de afrontarlo empieza con la preparación espiritual (oración de intercesión) y con la confrontación del Espíritu Santo en el corazón del hombre. A partir de este punto seguiremos el mismo patrón del escenario 1.

7. CONCLUSIÓN FINAL

La ética cristiana no es fácil, es difícil poder regir un código de normas y de protocolos de actuación. Debemos confiar plenamente en el poder del Espíritu Santo y de la sangre redentora de Cristo a la hora de actuar en cualquier escenario de ética cristiana.

Debemos buscar siempre la dirección del Espíritu Santo y de su escritura, comprendiendo que no somos los salvadores, no somos Superman o el caballero en caballo blanco que salva a la mujer.

Buscando siempre, la mayor empatía, misericordia, amor y gracia con las personas que ejercen la prostitución y con los que consumen.

Te animo a practicar lo que has leído, ya que es muy válido para nuestra vida personal. Hemos tratado un tema específico, que, en realidad, puede desembocar en muchas áreas de nuestra vida.

Este estudio es un recurso de ayuda. Por ello, animo al lector a indagar más sobre la prostitución en la Biblia, es bastante icónico en varios pasajes como en Oseas, Ezequiel e incluso Apocalipsis. Incluso animo a añadir más información sobre este tema.

8. BIBLIOGRAFÍA, WEBGRAFÍA Y FUENTES DE INFORMACIÓN

Albrecht, G. J., & Albrecht, M. J. (2002). *Mateo*. (J. A. Braun, A. J. Panning, & C. A. Jahn, Eds.). Milwaukee, WI: Editorial Northwestern, p. 8.

Bibleinfo. (s.f.). *Prostitución*. Disponible en: <https://www.bibleinfo.com/es/topics/prostitucion>

Carreño Crispín, J. (2013). *Prostitución... ¿El oficio más antiguo del mundo?* [Wordpress]. Disponible en: <https://jordicarreno.wordpress.com/2013/08/24/prostitucion-el-oficio-mas-antiguo-del-mundo/>

Código de Hammurabi. (1992). México: Cárdenas Editor y Distribuidor. ISBN 978-96-840-1152-6.

Conde-González, C.J. y Uribe Salas, F. (1997). Gonorrea: la perspectiva clásica y la actual. *Salud pública de México*, 39(6), noviembre-diciembre. Disponible en: <http://saludpublica.mx/index.php/spm/article/viewFile/6047/6953>

Doménech, A. (2012). Roma, el negocio de la prostitución. *La Aventura de la Historia*, 164.

Gallego-Díaz, S. (2005). *La esclavitud más antigua del mundo*. [Mujeres en Red: El periodo feminista]. Disponible en: <http://www.mujiresenred.net/spip.php?article264>

Got Questions Ministries. (s.f.). *¿Qué dice la Biblia acerca de la prostitución? ¿Perdonará Dios una prostituta?* Disponible en: <https://www.gotquestions.org/Espanol/Biblia-y-prostitucion.html>

Halperin, D. M. (1990). The Democratic Body; Prostitution and Citizenship in Classical Athens. En: *One Hundred Years of Homosexuality and Other Essays on Greek Love*. Londres; New York: Routledge. The New Ancient World.

Harstad, A. L. (2000). *Josué*. (R. C. Ehlke & J. C. Jeske, Eds.). Milwaukee, WI: Editorial Northwestern, p. 42.

Heródoto. *Historia. Obra completa*. Madrid: Gredos. ISBN 978-84-249-1477-6.

International Bible Society. Nueva Versión Internacional. (1979). *Mateo 1.4-5*. East Brunswick, NJ: Sociedad Bíblica Internacional.

Lugones Botell, M.A., Molinet Duarte, I., Quintana Riverón, T.Y., Vázquez Sánchez, M. (1995). Sífilis y gonorrea; parte de su historia. *Revista Cubana de Medicina General Integral*, octubre-noviembre. Disponible en: http://bvs.sld.cu/revistas/mgi/vol11_4_95/mgi14495.htm

Martínez Abella, P. (2018). *La prostitución en la antigua Roma*. Disponible en: <https://pilarmartinezabella.com/la-prostitucion-en-la-antigua-roma/>

Martos Montiel, J.F. (2002). Sexo y ritual: la prostitución sagrada en la antigua Grecia. En: Martínez-Pinna Nieto, J. (2002). *Mitos y ritual en el antiguo Occidente mediterráneo*.

ISBN 84-7496-969-6, pp. 7-38. Disponible en:
<http://webpersonal.uma.es/~jfmartos/pdf/hierodulia.pdf>

Pomeroy, S.B. (1990). *Diosas, rameras, esposas y esclavas*. Madrid: Ediciones Akal. ISBN 84-7600-187-8.

Prostitutas: israelitas y cananeas. Disponible en:
<http://www.fundotrasovejas.org.ar/Libros/Sexualidad%20en%20la%20Biblia/Prostitutas.pdf>

Ramos, J. (2013). *Prostitutas y prostitutos en la Roma antigua: el oficio más antiguo del mundo*. [Arquehistoria]. Disponible en: <http://arquehistoria.com/prostitutas-y-prostitutos-en-la-roma-antigua-14005>

Reina Valera Revisada (1960) (1998). *Lucas 7.41–42*. Miami: Sociedades Bíblicas Unidas.

Salles, C. (1983). *Los bajos fondos de la Antigüedad*. Barcelona, Ediciones Juan Granica. ISBN 950-641-004-6.

Sanmartín, J. (1999). *Códigos legales de tradición babilónica*. Barcelona.

Sanyonet. (2011). *La Historia de las palabras: puta, prostituta, ramera*. [Wordpress]. Disponible en: <https://sanyonet.wordpress.com/2011/02/17/la-historia-de-las-palabras-puta/>

Vela, V. (2007). *Heródoto: descripción de Babilonia*. [blog Historiantes]. Disponible en: <http://historiantes.blogspot.com/2007/05/herdoto-descripcin-de-babilonia.html>